

20 janvier 1326 : Château de Ballon.

A la suite de la défaite du Comte de Savoie à Varey en août 1325, par le dauphin du Viennois, il voulut se venger de cette défaite sur le Sire de Thoire et Villars, partisan et vassal du Dauphin et possesseur du château de Ballon.

Dans ce but, il envoie en janvier, son général Galois de la Baume, assiéger le dit château.

Dans ce siège, La Baume perdit d'abord un grand nombre de soldats, entre autre son porte étendard ; pour ranimer le courage de ses guerriers, il ramasse la bannière et vient la planter lui-même sur la brèche.

Cette action héroïque stimula l'ardeur de ses troupes qui emportent d'assaut la forteresse habilement défendue.

Le Comte de Savoie y attacha une telle importance qu'il se déplaça en personne pour admirer ce fait d'armes et il accorda cinquante livres de rente à Galois de la Baume, à prendre sur les revenus du bailliage de Bourg en Bresse, par un acte passé devant le château de Ballon le 20 janvier 1326.

Etienne de la Baume dit « le Galois ».

Écuyer, Seigneur de L'Abergement (01), Seigneur de Montrevel (01), Seigneur de Valusin (01).

Grands Maîtres des Arbalétriers. En 1338 il ferraille avec bonheur contre les Anglais au début de la guerre de Cent Ans"

Reçoit le commandement d'une armée pour venger le Comte de la défaite de Varey.

1336 : Philippe VI l'envoie dans le midi à la tête de la Grande armée : il le nomme maître des arbalétriers, puis commissaire en Languedoc.

Le Galois dirige plusieurs sièges et s'empare de plusieurs villes : Livrac, Libourne, Saint Emilion.

Le roi d'Angleterre Edouard III soulève les Flandres et Philippe donne l'ordre au Galois d'abandonner les places du midi pour défendre le Nord de la France.

La famille de La Baume : Au XIV^{ème} siècle, un Etienne de La Baume, dit le Galois de Montrevel, est au service d' Amédée IV, comte de Savoie, puis du roi de France, Philippe de Valois qui le fait Grand Maître des Arbalétriers de France en 1338.

Il devient gouverneur de Cambrai, qu'il défend contre Edouard III, roi d'Angleterre en 1339.

Le roi de France le fait Lieutenant Général de ses armées et Amédée V, comte de Savoie, lui donne aussi la même charge en 1350.

Il meurt vers 1362.

Son fils, Guillaume, est élevé en France où il est nommé conseiller et Chambellan du roi Philippe de Valois en 1345. Il est ensuite tuteur d' Amédée VI, comte de Savoie, surnommé "le Verd" et meurt en 1362, avant son père, d'une blessure reçue au siège de Carignan.

De son second mariage en 1357, naît Jean de La Baume. Ce dernier sert la reine Jeanne de Naples en 1383, puis Amédée VIII, premier duc de Savoie, qui le fait Lieutenant Général de Bresse en 1409.



En 1410, Jean de La Baume entre au service du roi de France, Charles VI dont il devient conseiller et Chambellan. Le traité de Troyes en 1420 prévoit que le jeune roi d'Angleterre, Henry V, deviendra roi de France au décès du vieux Charles VI. Mais le roi d'Angleterre est mort en juillet 1422, deux mois avant Charles VI, laissant un fils en bas âge. Le fils de Charles VI se proclame Charles VII, roi de France. Il réside à Poitiers ou à Beaugency puisque tout le pays au nord de la Loire est tenu par les Anglais et les Bourguignons. Ces derniers sont alliés des Anglais depuis 1416 et surtout depuis l'assassinat de Jean Sans Peur, duc de Bourgogne par les Armagnacs en 1419.

Le duc de Bedford, frère du roi Henry V, exerce la régence anglaise en France au nom du jeune Henry VI. Les Anglais seront maîtres de la France du nord pendant treize ans. C'est dans ce contexte que Jean de La Baume est nommé maréchal de France. "A la prière d'Henry V, roi d'Angleterre, Jean de La Baume devient Maréchal de France en 1421. Les Anglais, voulant tâcher de se l'acquérir, lui font donner le gouvernement de Paris."

Jean de La Baume, qui meurt en 1435, est donc au service des Anglais et des Bourguignons, bien que son fils bâtard se soit fait tuer dans l'armée de Charles VII à la bataille de Cravant en 1423. Pierre de La Baume, qui épouse Alix de Luyrieux en 1424 et devient ainsi seigneur de Lacour est le troisième fils du Maréchal de France. Pierre servira le duc de Bourgogne et sera chevalier de la Toison d'Or. Il faut savoir que le duc de Bourgogne, à partir de 1435, abandonnera l'alliance anglaise pour se rallier à Charles VII. Le fils de Pierre, Guy de La Baume sera également chevalier de la Toison d'Or et chevalier d'honneur de la duchesse douairière de Savoie. Il garde Lacour qu'il transmet à sa mort en 1516 à son fils, Marc de La Baume.

B **P**IERRE de la Baume, seigneur de Valufin, baillie de Bresse, de Bugey & de Novaleyse, fut l'un des seigneurs de Savoye qui promirent au comte Amé de reconnoître pour son successeur le fils aîné qui naîtroit du mariage d'Edouard de Savoye & de Blanche de Bourgogne. Il traita en 1303. de quelques differends qu'il avoit avec Jean seigneur de Cuseau, & fit hommage au mois de janvier 1308. à Renaud de Bourgogne, comte de Monbeliard, de tout ce qu'il avoit en la châtellenie de Tramelay, la Bastie, Bessy & Genoux.

Femme, MARGUERITE de Vassalieu, veuve de Joffelin, seigneur de Grollée, & fille d'Etienne seigneur de Vassalieu, vécut jusqu'en 1348. & fut enterrée dans la Chartreuse de Meyria.

1. ETIENNE de la Baume, dit le Galois, grand-maitre des arbalétriers de France, qui fut.
2. VERRUQUIER de la Baume, seigneur de Broces, fut conseiller ordinaire d'Amé V. comte de Savoye, surnommé le Comte verd, & se trouva en cette qualité au mariage de ce prince avec Jeanne de Bourgogne en 1347. & au traité d'alliance qui se fit la même année entre les maisons de Bourgogne & de Savoye. Il fut pere de

C

1. PIERRE de la Baume, vivoit en 1400. & ne laissa qu'un fils.

PIERRE de la Baume, chevalier, seigneur de Chastenay, épousa Henriette de Marchand, dame de Chavaux, fille de Guillaume de Marchand, seigneur de Chavaux, dont il n'eut qu'une fille.

ANTOINETTE de la Baume dame de Chavaux, mariée à Jean de Colomb, écuyer, seigneur de la Sale-de-Manzia.

- II. ETIENNE de la Baume, mort sans alliance.
- III. AGNE'S de la Baume, femme de Guillaume de Molon, chevalier, seigneur de Villereverfure.
3. GUICHARD de la Baume, doyen de l'abbaye de Tournus, vivant en 1330.
4. ETIENNE de la Baume, chanoine, puis doyen de l'église de Lyon en 1323.
5. SIBILLE de la Baume, femme d'Etienne seigneur de Belregard en Comté, donna quittance de sa dot au mois de Janvier 1299.